

Castañeda en la Cancillería

Hacia una Nueva Política Exterior

Por MIGUEL ANGEL GRANADOS CHAPA

NO todo fue nublazón el miércoles pasado, por fortuna. Renunció don Jesús Reyes Heroles, pero también don Santiago Roel. La corrección de un yerro no alcanza a disminuir el tamaño de la comisión de otro. Pero como dicen los conformistas, algo es algo. Y si ese algo consiste en mejorar la política exterior mexicana, se verá que ese algo no es poco.

En sentido inverso a lo que ocurre en Gobernación, en la cancillería se dibujó un fortísimo contraste en favor del nuevo titular. No basta decir que, al contrario de su antecesor, don Jorge Castañeda sea un diplomático de carrera. Una larga permanencia en el servicio exterior no es garantía, por sí misma, de lucidez, conocimiento y patriotismo. No son pocos quienes, en dicho segmento del servicio público, o en otros, con el curso de los años sólo ganan vejez, y ni siquiera se enriquece su conciencia con las experiencias que suele dejar el trabajo asumido inteligentemente.

Además de ser un diplomático de carrera, Castañeda es un experto internacionalista, dotado de una especial aptitud técnica (por ejemplo en cuestiones sobre el derecho del mar) y de una notable perspicacia política.

Es también hombre prudente: en su primera conferencia de prensa advirtió a los periodistas que se propone no hacer nunca declaraciones improvisadas; pidió a los reporteros, por consiguiente, que no lo interroguen cuando se encuentren con él de manera casual, ofreciendo en cambio que cuando tenga información relevante convocará a la prensa para hacérsela saber. He ahí una norma que debiera ser adoptada generalmente por los funcionarios, ya que con frecuencia pronunciamientos circunstanciales, insuficientemente meditados, que convierten en piedra de escándalo que afecta adversamente la credibilidad, simultáneamente, de tales funcionarios y de la prensa.

Castañeda limitó esta primera intervención pública a abordar el rompimiento con el gobierno de Nicaragua. Con toda evidencia, el Presidente López Portillo utilizó una fórmula retórica al expresar, el domingo en Cozumel, que esta grave

decisión provino del relato de atrocidades somocistas hecho por Jefe de Estado costarricense. Jorge Castañeda subrayó que otras fuentes de información, señaladamente el informe de la comisión derechos humanos de la OEA y suministrados por nuestra embajada en Managua, condujeron a la resolución de romper conmoza. Ha sido útil ese énfasis, a el riesgo de que se interprete como un exabrupto presidencial, hijo sentimiento y no de la razón, el de finiquitar las relaciones mexicano-nicaragüenses.

Carece de sentido conjecturar la decisión de romper con Managua adoptó antes del miércoles 16, o uno de los primeros aportes del ciller Castañeda a nuestra política exterior. Comoquiera que sea cierto es que al asumir esa resolución, el Gobierno de México es congruente consigo mismo, y se pondrá aptitud de prolongar esa consistencia hacia otros casos en que se dan condiciones análogas, contando con toda medida lo anuncia el Secretario de Relaciones...

En noviembre del año pasado, como si supiera que seis meses más tarde estaría en aptitud formal responder a ella, Castañeda formó esta pregunta al intervenir en el simposio "Mexico Today", celebrado en Washington y publicado bajo título "En Busca de una Posición ante Estados Unidos", en el número 74 de "Foro Internacional": "¿Qué objetivo debería perseguir México? ¿Cuál elemento o factor debería ser piedra angular de su política exterior?"

Como parte de su propia respuesta a la pregunta, Castañeda sostiene que "el sistema interamericano no es el marco jurídico políplico ni material para promover los vínculos regionales de los países latinoamericanos, ya que engloba las dos partes del continente americano, cuyos intereses y necesidades regionales a menudo no coinciden".

Acaso todavía no estemos preparados para un ensayo similar sistema económico latinoamericano) en el terreno político pero, al menos, deberían tener lugar consultas políticas más sistemáticas y frecuentes con el objeto de alcanzar

exterior. Cada vez que se habla de una nueva política consiguiente, de una nueva política la aplicación de esta tesis se cumple por lo mismo, es tal vez el comienzo de invitar a otras naciones a que se agan "políticos". Romper con Nicaragua e mundo sea posible, posiciones co- (CONTINUA DE LA PÁGINA SIGUIENTE)

Castañeda en la
23 de mayo de 1979.

Javier García Paniagua

nalos mexicanos. No vamos a echar or la borda lo que tanta sangre costó a México. Estaba hablando a nombre de los Poderes de la Unión, no a título personal, sabía de la importancia de sus palabras y de las repercusiones posibles. En México, dijo García Paniagua, es ambición tan perversa como inútil intentar el retorno de la dirección política del país a manos ajenas a la responsabilidad presidencial. Y ahí queda esa advertencia dicha por un hombre del presidente y cuya honestidad penante y actuante nadie pone en tela de duda. Y en pocas palabras, amigo lector, en México quien tiene la banda manda.

GUSTAVO CARVAJAL

El líder nacional priista, Gustavo Carvajal Moreno, señaló el pasado jueves al término de una ceremonia cívica, que ese partido, el PRI, realizará el próximo sábado una marcha por las calles de la ciudad de México, para así patentizar su solidaridad con el Presidente de la República,

Gustavo Carvajal

República en turno. Pero algo estaba ocurriendo en el partido mayoritario y ese algo era la falta de emoción partidista, conciencia de lo que es ese grupo. No era suficiente que la cúspide fuera o estuviera totalmente identificada con el Jefe del Ejecutivo, se necesitaba que la base, la que lo ha hecho triunfador participara. Hacer sentir que el PRI son todos y no nada más sus jefas de todos los niveles. Consideramos que la determinación de Carvajal Moreno de hacer una pública demostración de adhesión a las decisiones presidenciales, a ese nivel internacional, representa lo que realmente debe ser. El nuevo dirigente prista cuya trayectoria pública era bien corta, está dando ancho en un cargo demasiado brillante.

HECTOR MAYAGOITIA DOMINGUE

Continuamos, amigo lector. Hoy toca a Durango. Un estado de la Federación poco afortunado en la selección y elección de gobernador. De varios años a la fecha y si acaso

Por MIGUEL ANGEL GRANADOS CHAPA

Hacía una Nueva Política Exterior

Castañeda en la Cancillería